

CONTINUIDAD, TRANSICIÓN, RUPTURA Y ACOMODAMIENTO AGRARIO EN AGUASCALIENTES, 1906-1950

Alfredo López Ferreira

La historia agraria del siglo XX mexicano sigue en gran medida recalada en la historia del reparto ejidal posrevolucionario. El conocimiento que tenemos entonces es parcial y lo que sabemos sigue conteniendo un fuerte sesgo doctrinario y justificatorio emanado por el peso aún inmenso de la sombra de la Revolución Mexicana, parafraseando a Héctor Aguilar Camín y Lorenzo Meyer. La búsqueda de legitimación de los gobiernos revolucionarios frente al antiguo régimen y la presión en las diferentes regiones por los campesinos en demanda de tierras, contribuyó a ignorar y distorsionar el conocimiento de los procesos y tendencias que venían de antaño sobre la tenencia de la tierra.

La presente ponencia sobre el estado centro occidental de Aguascalientes, resultado de proyecto de investigación concluido, pretende contribuir en el conocimiento histórico de la situación agraria durante la primera mitad del siglo XX, partiendo del cuestionamiento de la premisa bipolar concentración-fragmentación, revisando la trayectoria de la propiedad rústica individual, grande, mediana y pequeña, junto con el devenir cuantitativo inicialmente paulatino y después acelerado del reparto ejidal. La construcción se hizo sustentado en fuentes escasamente utilizadas como censos estadísticos y catastrales, de información recabada en series anualizadas gubernamentales, aunado con la confrontación del recuento puntual y atento de las cifras del reparto ejidal y de registros notariales sujetos a lógicas extraoficiales.